

LA ZONE ROCAILLEUSE CHAUDE



L'HABITAT

La zone de rocaille ensoleillée est un environnement tout à fait particulier dans un jardin. En accumulant la chaleur dans les pierres sèches, elle crée un microclimat qui favorise les espèces végétales de terrain sec et drainant et les animaux cherchant la chaleur de la journée et la douceur que les pierres restituent en soirée. Sur une base de sable et de gravier, les cailloux et rochers accumulés créent des cavités et interstices favorables aux lézards, aux alytes, aux musaraignes, mais aussi aux guêpes et abeilles solitaires.

Entretien : Hormis sous les climats extrêmes, les rocailles sont souvent des zones pionnières rapidement colonisées par la végétation. Même s'il n'y a pas de terre arable à la base et entre les pierres, il sera toutefois nécessaire, pour maintenir l'originalité et les fonctions de cet habitat, d'enlever régulièrement les herbes et autres plantes qui vont s'y implanter naturellement.

RÉALISATION

Avec quoi ?

Un ensemble hétérogène de sable, de gravier de pierres et de roches.
La création de cet habitat se fera de préférence en hiver.

Où ?

Sur une pente ou un talus exposé au sud, pour un effet paysager et une bonne fonctionnalité une surface d'au moins 10m² est recommandée.
S'il n'y a pas de pente, une plage caillouteuse hétérogène peut également être réalisée si le terrain n'est pas inondable.

Comment ?

Marquer le sol pour définir la forme de la rocaille .

Enlever la terre arable sur la surface désirée sur 10 à 15 cm d'épaisseur.

Remplir de sable jusqu'au niveau du sol périphérique.

Ajouter graviers, galets, pierres et roches pour donner à l'ensemble une allure la plus naturelle possible en l'adaptant aux particularités du terrain et en privilégiant la pente vers le sud.

Créer différentes cavités de tailles suffisantes pour accueillir des animaux tels que lézard, belette, crapaud, couleuvre. Les accès à ces cavités seront organisés pour éviter d'être obstrués par des éboulis ou de la végétation.

Créer une zone de transition sableuse de 10 à 20 cm tout autour de la rocaille pour faciliter l'entretien et ralentir la colonisation par les végétaux non désirés.

CÔTÉ REGAIN

Rôle écologique

La zone rocailleuse est un habitat rarement rencontré dans un jardin classique au nord de la Loire. Sa création et son entretien vont donc favoriser le passage et l'installation d'espèces peu communes dans les jardins dominés par les végétaux hauts et denses ou par les pelouses. Les plantes adaptées sont souvent riches en nectar et attirent les papillons.

La base sableuse est favorable aux pontes des lézards, aux fourmilions. Les mantes religieuses peuvent pondre sur les pierres.

Pour jouer un véritable rôle pour la biodiversité, la zone rocailleuse doit avoir une surface supérieure à 5 m². Ce rôle sera renforcé si elle se prolonge vers le nord par un muret sec qui augmentera l'effet de chaleur et de sécheresse tout en créant un effet paysager intéressant.

L'insertion de quelques plantes aromatiques de terrain sec comme le thym, la sarriette, la marjolaine, la lavande ou le romarin prostré attirera de nombreux insectes mellifères et pollinisateurs.

POUR EN SAVOIR PLUS

Agir pour la nature au jardin. Guide pratique, eds Salamandre
<https://boutique.salamandre.org/agir-pour-la-nature-au-jardin.pdt-1178/>